

Editorial

Los procesos electorales para cambio o reelección de jefes de Estado y de gobierno así como las elecciones legislativas que se realizarán a lo largo del 2018, reconfigurarán las relaciones regionales a partir de las diversas ideologías partidistas y nacionalistas que buscarán el triunfo en las urnas, ya sea en una ronda de votación o en una segunda vuelta en los sistemas que así lo establecen. Así pues, las elecciones generales en Brasil, Colombia, Costa Rica, México, Paraguay y Venezuela, Chipre, Finlandia, Italia, República Checa, Rusia y Zimbabwe, representarán transiciones gubernamentales inmersas y en ocasiones definidas, por las campañas en medios electrónicos y redes sociales que serán fundamentales en la búsqueda por atraer el voto de los ciudadanos más jóvenes. Específicamente en México el reto se enfoca en la falta de credibilidad en un proceso imparcial y transparente, ante la realidad de marginación social y subempleo que enfrentan millones de ciudadanos.

Este número inicia con un análisis comparativo de los actores políticos en España, Italia y Grecia realizado por José Andrés Camino de Villa, quien hace hincapié en la fuerza que han cobrado los movimientos anti-sistema en un contexto de crisis económica. Con respecto a las posturas socialdemócratas en Latinoamérica, José Rolando Manzano revisa la situación en Chile y Uruguay y sus diferencias con respecto a dicha corriente en Estados europeos. Wendy Marilú Sánchez Casanova se enfoca en el caso del Istmo de Oaxaca para analizar los puntos a favor y en contra del uso de la tecnología eólica como fuente renovable de energía que llega a generar perjuicios ambientales y en lo relativo a la propiedad comunal de la tierra.

En otro orden ideas, Juan Carlos Cardona Gómez presenta un análisis sobre el derecho de autor en la legislación colombiana, la cual toma como punto de partida para exponer sus similitudes y diferencias con las leyes de Chile, Argentina, México, Brasil, Re-

pública Dominicana, Panamá y Perú, y el uso correcto de las citas textuales para evitar el plagio. Señala que los límites de la propiedad intelectual son una “conquista colateral de la Revolución Francesa”. Argumentos fundamentales para reforzar la importancia de crear ideas originales en el ámbito académico y tomar conciencia sobre el delito que constituye el no hacerlo de esta manera.

Con respecto al área de relaciones diplomáticas, tenemos la revisión del archivo de la Embajada de Chile en Londres, Gran Bretaña, sobre el tema de la Guerra de las Malvinas, realizado por Raúl Andrés Sanhueza Carvajal.

En la sección de temas históricos, Cutberto Hernández Legoretta abarca la dinámica de la cristianización en distintas regiones asiáticas durante el periodo colonial, al tomar como fuentes los escritos correspondientes a los gobiernos locales y a las crónicas de la historiografía misionera de dominicos y franciscanos, principalmente. Mientras que José Guillermo Domínguez analiza los orígenes e intereses de los grupos de poder que fundaron la universidad medieval, la cual retomó los saberes prácticos de las comunidades sociales. Finalmente, Moisés Guzmán Pérez nos presenta una reseña sobre como formular un proyecto de tesis en el campo de las ciencias sociales.

Dra. María Elena Pompa Dávalos
Editora responsable